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Новое
Отражение

Здравствуй, читатель
Я рада вновь встретиться с тобой на страницах нашего майского выпуска. 

В этом году он необычный. 
Мы традиционно предлагаем тебе вспомнить тех, кто воевал за наше с 

тобой будущее на фронтах Великой Отечественной войны и прочитать 
семейные воспоминания наших студентов. 

Еще рассказываем о тех, кто помогает возвращать советских солдат домой 
даже спустя 80 лет — о бойцах поискового отряда «Энергия»! В один из дней 
мы — команда студенческого пресс-центра — приехали на поисковую вахту 
и провели с бойцами в поисковой экспедиции, стараясь не очень им мешать. 
А участник «Энергии» Семен Котов рассказал, почему для него важно на 
каждой вахте выходить с лопатой и щупом в поля.

Чем больше времени проходит с памятного мая 1945 года, тем больше 
вопросов выдвигает прошедшая война.  Поколениям помоложе уже кажется, 
что для них наступило новое время, не связанное с проклятым прошлым, 
ставшим, на их взгляд, заслуженной участью их отцов и дедов.  Но ведь все 
в мире связано крепкой веревкой, тугие узлы которой мешают двигаться в 
счастливое будущее.

Нашему поколению вновь пришлось столкнуться с серьезным военным 
конфликтом. История не позволяет забыть. 

На страницах этого выпуска мы рассказываем о том, какую помощь 
студенты филиала оказывают нашим бойцам на передовой. А Арсений 
Дорожкин поделился впечатлениями о своей работе волонтером в областной 
больнице Донецка.

В рубрике «Не в стол» ты найдешь произведения нашего доброго друга — 
Сергея Панченко. Я с теплотой вспоминаю, как во время практических 
занятий по «теории физических измерений» Сергей Васильевич иногда давал 
нам, первокурсникам, минутку на отдых и читал свои собственные стихи — 
о весне, о природе, о любви… Сегодня мы публикуем одни из его последних 
стихотворений, посвященные специальной военной операции.

Традиционно «Новое Отражение» в мае — о том, чего нельзя забывать.

…Пусть он давным-давно письма не шлет,
Ты повторяй одно: солдат придет.

Вот станут дни теплей, растает лед,
Оставь открытой дверь — солдат придет…

Редактор альманаха «Новое Отражение»
Дарья Рассказа

Если у тебя есть какие-либо предложения или пожелания для журнала, 
пиши на почту rasskazadaria@mail.ru или приходи в кабинет 321
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РЕДАКТОР — Дарья Рассказа

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА — Владимир Смолин
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Жизнь, опалённая 
войной

78 лет прошло со Дня Победы в 
Великой Отечественной войне. От-
гремели взрывы снарядов, отзвучал 
свист пуль, но память о тех страшных 
событиях, о людях, отстоявших 
Родину, живёт в наших сердцах. 

Почти каждой семьи коснулась 
война, моя — не исключение. Я хочу 
рассказать о моём прадедушке Гей-
вашовиче Якове Ильиче. 

Родился он 10 марта 1910 года в 
Смоленске. Отец его был учителем, а 
мать, как и все женщины того времени, 
домохозяйкой. В 1927 году Яков 
окончил школу и поступил в Смо-
ленский государственный университет. 
В ноябре 1930 года окончил физи-
ко-математическое отделение педаго-
гического факультета по специаль-
ности преподаватель  математики и физики. С ноября 1930 года по август 1931 
года работал преподавателем математики и физики в школе фабрично-заводского 
ученичества в Брянской области. С октября 1931 года по сентябрь 1938 года 
преподавал математику на рабочем факультете Смоленского медицинского ин-
ститута. Одновременно с сентября 1936 года работал ассистентом на кафедре 
астрономии и теоретической механики Смоленского педагогического института. 

Работа на Рабфаке, а затем в пединституте прерывалась в связи с при-
зывом в Советскую Армию. Март–декабрь 1933 года – действительная 
служба в должности курсанта. В сентябре 1939 года Якова Ильича призвали 
в ряды действующей армии. С февраля 1941 года служил в должности ко-
мандира взвода, затем командира батареи, впоследствии помощником на-
чальника штаба дивизиона.

Когда 22 июня 1941 года началась Великая Отечественная война, Яков 
Ильич был мобилизован в 741 зенитно-артиллерийский полка (ЗАП) на 
должность командира взвода. Принимал участие в Смоленском оборони-
тельном сражении 1941 года. Затем воевал в 803, 1088 (позже он был пере-
именован в 73 Гвардейский зенитно-артиллерийский полк) ЗАП. В составе 
1088 ЗАП мой прадедушка участвовал в боях по отражению воздушного про-

тивника на защите Сталинграда до момента ликвидации сталинградской 
группировки немецко-фашистских захватчиков. 

С марта 1943 года по июль 1944 года в составе 73 Гвардейского зенит-
но-артиллерийского полка участвовал в выполнении задачи по обороне с 
воздуха железнодорожного моста через реку Дон на станции Лихая. С ав-
густа 1944 года до окончания войны в составе того же полка участвовал в 
обороне с воздуха железнодорожных узлов в пунктах Лида и Вильнюс.

За период Великой Отечественной войны мой прадедушка ни разу не был 
ранен, прошёл всю войну от первого до последнего дня. 30 декабря 1945 года 
Гейвашович Яков Ильич уволен в запас в звании гвардии капитана приказом 
№0106 ПВО Западного фронта.

Яков Ильич награжден Орденом Отечественной войны 2 степени, медалями 
«За оборону Сталинграда», «За боевые заслуги», «За победу над Германией».

На протяжении всей Великой Отечественной войны мой прадедушка вёл 
фронтовые дневники, в которых описывал все испытания, выпавшие на долю 
нашего народа, сражения, свои чувства и переживания. Сейчас одна часть 
этих дневников хранится в музее «Смоленщина в годы Великой Отече-
ственной войны 1941-1945гг.», в котором целая экспозиция посвящена Гей-
вашовичу Якову Ильичу, а другая часть в семейном архиве.

Гвардии капитан Я. И. Гейвашович (первый слева) с однополчанами
20 июля 1945 г

Гейвашович Яков Ильич
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После войны прадедушка помогал в сборе материала для музея в Сталин-
граде, вел обширную переписку не только с однополчанами, но и многими 
организациями, в том числе со школами, помогая им создавать свои музеи.

Эта страшная война отобрала у него почти всех родных. В январе 1942 
года от болезни умерла сестра Суламита. В 1942 году в смоленском гетто 
погибли его мать Милка Янкелевна и сестра Берта. От болезней в 1944 году 
умерла жена Владислава. Осталась только маленькая  дочь, родившаяся в 
сентябре 1941 года.

С января 1946 года Яков Ильич вернулся к работе в Смоленском педин-
ституте в должности старшего преподавателя кафедры физики, читал курс 
теоретической механики на физмате и картоведение на географическом фа-
культете, возглавлял Смоленское отделение Всесоюзного Астрономического 
общества.

Яков Ильич стоял у истоков образования и становления Смоленской об-
серватории.

В период с сентября 1950 по сентябрь 1954 года он исполнял обязан-
ности заведующего кафедрой физики Смоленского пединститута. С 1954 
года был старшим преподавателем кафедры теоретической физики. Здесь 
он работал до выхода на пенсию (1970 год). Воспитал не одно поколение 
учителей. Гейвашович Яков Ильич награждён Значком «Отличник на-
родного просвещения», и ему присвоено Почетное звание «Ветеран 
труда».

Будучи на пенсии, прадедушка продолжал помогать в сборе материала для 
музея в Сталинграде, вел активную деятельность по увековечиванию памяти 
о Великой Отечественной войне. Ежегодно участвовал во встречах ветеранов 
Великой Отечественной войны в местах боевой славы, переписывался с одно-
полчанами.

Яков Ильич много времени уделял вопросам воспитания подрастающего 
поколения — выступал перед детьми, переписывался со школами, помогал им 
создавать собственные музеи.

Ещё во время войны у Якова Ильича завязалась переписка с одной из 
бывших студенток — Варварой. Эта переписка насчитывает 87 листов и хра-
нится в семейном архиве.

После войны Варвара Лукьяновна Гейвашович (Фёдорова) стала моей 
прабабушкой. 

С 1940 года она работала преподавателем физики и математики, позднее 
была назначена завучем сначала Козловской семилетней школы, затем 
школы №25 Калининской железной дороги (ныне МБОУ «СШ №13 
им. Э.Д. Балтина») и работала им до выхода на пенсию (1969 год).

Даже спустя многие годы после окончания педагогической деятельности 
дом Якова Ильича и Варвары Лукьяновны был всегда открыт для бывших 
коллег и учеников, многие из которых приезжали навестить любимых препо-
давателей из разных уголков страны.

Они прожили вместе нелегкую, но счастливую жизнь. Вырастили двух до-
черей  и трёх внуков. Чувство любви, преданности и взаимного уважения они 
пронесли через года.

21 августа 1993 года умерла Варвара Лукьяновна, а 23 августа 1993 
года, не пережив смерть жены, ушел из жизни Яков Ильич. Похоронили их 
вместе в один день.

Я родился через много лет после смерти прадедушки и прабабушки, но 
память о них живёт в нашей семье. 

Когда по улицам Смоленска идёт Бессмертный полк, я с гордостью несу 
фотографию своего прадедушки!

Даниил Фирсов, гр. ЭО-22

Гейвашовичи Яков  Ильич и Варвара Лукьяновна
1969 год
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Будем достойны
Мой прадедушка, Черненков 

Григорий Фомич, родился в 1917 
году в деревне Шимоновка, на Смо-
ленщине, в семье крестьянина. После 
окончания школы работал дезин-
структором на санитарно-эпидеми-
ческой станции в Смоленске и хотел 
стать ветеринаром. В армию был 
призван в 1938 году. Служил в городе 
Самарканд, в Средней Азии, механи-
ком-водителем танка. После демоби-
лизации из армии вернулся на 
Родину, где стал учится на врача-ве-
теринара, но его учёбу прервала на-
чавшаяся война. В первые ее дни он 
ушел на фронт.

С июня 1941 по февраль 1943 год 
он служил телефонистом в батальоне 
аэродромного обслуживания. Летом 
1943 года был водителем броне-
машины при штабе 63-й армии. А с 
декабря 1943 года воевал в 1901 са-
моходном артиллерийском полку Ре-
зерва Главного Командования. За 
годы войны полк стал орденоносным 
Краснознаменным, орденов Суворова и Кутузова 3-й степени и получил по-
четное звание «Белостокский».

За период на фронте Григорий Фомич был трижды ранен. Войну закончил 
в звании старшего сержанта в городе Берлине.

О фронтовых буднях он не мог вспоминать без слез. Как-то прадедушка 
рассказывал, как зимой в период активных боев из-за отсутствия возмож-
ности захоронить погибшего однополчанина, возил его тело, завернутое в 
брезент, на корме своей самоходки.

Еще очень глубоко засел в память случай: зимой при переправе в реку 
провалилась самоходная установка, и прадед Григорий нырял в ледяную воду 
с тросом, чтобы зацепить и вытащить машину из-подо льда. 

За время войны мой прадедушка был награждён орденами «Красной 
Звезды», «Великой Отечественной Войны» 2 степени и орденами «Славы» III 
и II степеней, а также медалями «За Отвагу», «За Боевые Заслуги», 

«За Взятие Берлина», «За Взятие Кенигсберга», «За Победу над Германией», 
«За оборону Москвы» и «За оборону Кавказа». В родные края вернулся 
только в 1946 году. Начал работать в колхозе «Красная Поляна» трактори-
стом-механизатором, часто о нем печатали в газетах, как о передовике убо-
рочных и посевных. Он здорово играл на гармошке, передавал свой жиз-
ненный и профессиональный опыт молодому поколению, воспитал троих 
детей. 

После войны мой прадед часто ездил на встречи с однополчанами в Псков, 
как-то один раз к нему в гости в деревню приезжал его командир. В семье 
остались несколько фотографий той встречи.

Уже в мирное время мой прадедушка был награждён несколькими государ-
ственными наградами за доблестный труд. 

Еще один мой родственник — Козлов Ефим Сергеевич родился и вырос в 
Смоленске, окончил школу и сразу был призван на службу. В это же время 
началась война. Будучи в звании сержанта, воевал в должности командира 
орудия 3-й батареи 247-го гвардейского ордена Богдана Хмельницкого 3-й 
степени артиллерийского полка. С этим полком он прошел славный боевой 
путь до Чехии. Свой личный боевой путь Ефим Сергеевич закончил в звании 
гвардии старшины.

Он погиб 29 марта 1945, не дожив до Победы всего месяц. Ефим Сергеевич 
командовал расчётом гаубицы. Этот тип артиллерийского орудия предназначен 
для ведения стрельбы по навесной траектории с закрытых позиций, но для от-
ражения немецкой контратаки товарищ Козлов вывел своё орудие на прямую 
наводку, что говорит о высоком уровне мастерства владения орудием и высо-
чайшем мужестве и безвыходном положении боя. Действия его расчёта способ-
ствовали успешному отражению контратаки и спасению жизни многим бойцам, 
однако сам он погиб на боевом посту у своей гаубицы.

Черненков Григорий Фомич
25.03.1917 – 11.11.1992

Боевой путь
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По воспоминаниям моей бабушки (это её дядя), Ефим Сергеевич приезжал 
в отпуск на 10 дней (награда командования) в марте 1945, увидел родствен-
ников и родителей. А через две недели, когда до Победы оставались счи-
танные недели, пришла похоронка.

За время войны Ефим Сергеевич Козлов был награждён двумя орденами 
Отечественной войны II степени, медалью «За Отвагу», а также орденом От-
ечественной Войны I степени посмертно.

Я горд, что я — потомок таких людей. Каждый раз, когда я вспоминаю об 
этой кровавой страшной войне, о том, что для победы в ней сделал наш народ 
и какой ценой завоевал эту Победу, я хочу, чтобы все понимали — мы должны 
быть достойными памяти наших дедов и прадедов!

Чтобы та цена, которую заплатил наш народ, не обесценивалась, а только 
преумножалась.

Антон Ковалев, ПЭ-21з

Гончарова Инна (доцент кафедры ТМО). 
«Музей «Смоленщина в годы Великой Отечественной войны»

Шумения Ирина (инженер кафедры физики)
«Натюрморт с тюльпанами»
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Почему я занимаюсь 
поиском

Война — самое страшное и жесткое событие, которое может произойти с 
человечеством. Нам с самого детства рассказывают о войне, чтобы мы чтили 
память умерших, чтобы помнили, какими муками, какой ценой нам досталась 
эта победа. Каждая битва Великой Отечественной войны доказывает стой-
кость и мужество советских людей. Сталинград, Ленинград, Ржевское сра-
жение, Курская дуга, Вяземский котел и другие.

Очевидцы этих сражений вспоминают ад, в котором нужно было выжить 
для победы. Миллионы людей погибли, чтобы завоевать счастливое будущее 
для нас.

Война не оставила в покое ни одну семью. 
13 марта 1988 года прошел первый Всесоюзный сбор поисковых от-

рядов, в ходе которого было решено создать Всесоюзный координаци-
онный Совет поисковых отрядов. Это движение достаточно быстро при-
обрело массовый характер. У его истоков стояли самые обыкновенные 
люди, которым была небезразлична судьба тех, кто отдал свою жизнь за 
нашу Родину.

Кто-то в одиночку, кто-то в составе небольшого отряда на свой страх и 
риск отправлялись в самые труднопроходимые уголки, где когда-то шли 

сражения, чтобы отыскать «забытые» останки советских солдат и похо-
ронить их так, как подобает хоронить героев своего Отечества.

На этой «работе» можно встретить людей всех возрастов и классов. Все 
участвуют в поиске исключительно на добровольных началах. 

Для нас это занятие намного больше, чем просто хобби. Очередной 
выезд, как сигнальный колокол для поисковика, ведь на каждой Вахте 
Памяти мы узнаем что-то новое, изучаем историю своей страны и по-
лучаем несоизмеримые ни с чем эмоции. Сидя за одним костром с едино-
мышленниками, понимаешь, что занимаешься действительно важным 
делом.

Работая в достаточно экстремальных условиях, воспитываешь в себе 
важные качества: находчивость, аккуратность, коммуникабельность, а самое 
главное, ответственность не только за себя, но и за своих товарищей. Ведь 
любая ошибка, даже самая малая, может повлечь за собой необратимые по-
следствия.

Находясь в поисковом сообществе, безусловно меняешь свои взгляды на 
мир и положение вещей в нем. 

Лично на меня очень сильно повлияли истории, когда родственники, жи-
вущие за многие тысячи километров, приезжали, чтобы забрать останки 
своего предка. Повлияли на решение не бросать эту деятельность. Я считаю 
её важной для общества. После таких событий приходит осознание того, что 
Жизнь и Судьба даже одного человека живет вечность, и проживет еще ровно 
столько же.

Семен Котов, участник поискового отряда СФ МЭИ «Энергия»
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Вместе с "Энергией"
Не знаю, как вам, а мне всегда хотелось посмотреть, как работают поис-

ковики. Видимо, дает о себе знать детская мечта стать археологом. Помню, на 
первом курсе в энерго я очень хотела стать членом поискового отряда СФ 
МЭИ «Энергия», но Наталья Павловна Стародворцева тогда меня отговорила 
в связи с отсутствием условий для пребывания в отряде девочки. Я послу-
шалась и отступила, занявшись деятельностью пресс-центра. Но мечты ведь 
никуда не уходят!

Поэтому, когда уже мои студенты-первокурсники заикнулись про желание 
посетить вахту, мы начали прорабатывать варианты.

С 26 апреля по 4 мая в Духовщинском районе Смоленской области прошла 
Международная вахта памяти. Участие в ней принимал 61 отряд из 16 ре-
гионов Российской Федерации, в том числе и отряд филиала «НИУ «МЭИ» в 
г. Смоленске «Энергия». Вот к ним-то мы и отправились!

Приехали утром, чтобы успеть к началу выхода в лес. Девочки отпра-
вились с поисковиками в лес, а ребята остались в лагере.

Мне почему-то всегда казалось, что поиск солдатских останков проходит 
где-то в глубоких оврагах и удаленных лесах. Потому что — а как иначе? 
Прошло 82 года с момента начала Великой Отечественной войны, уже все 
леса сотни раз хожены-перехожены, поля распаханы, дороги проложены… 

Но нет. Для поиска мы обошли заброшенную деревню Логи (на 2007 год 
в ней было 14 жителей) и совсем недалеко углубились в лес. И практически 

сразу ребята начали работать метал-
лоискателем. Звонкий писк разной 
интенсивности огласил лес.

Командир отряда Виктор Бор-
мотов объяснил, почему вахта про-
ходит именно в этом районе. В 1943 
году здесь прорывала линию фронта 
179 стрелковая дивизия. Бои шли 
кровопролитные, естественные 
высоты образовывали выгодные для 
немцев позиции. 

В том месте, где сегодня работают 
поисковики «Энергии», два высоких 
холма с крутыми склонами, в низине 
между которыми течет ручей. Прямо 
по краю ближнего к бывшей деревне 
холма еще видны немецкие траншеи 
и даже увеличенная площадка для 
пулемета. Виктор говорит, что на 
этом поиске солдат находят преиму-
щественно на большой глубине, сбро-

шенными после боя в эти самые рвы. 
В этот момент у кого-то в низине зазвенел металлоискатель, и буквально 

в течение десяти минут ребята достали ствол ружья. Судя по их разговору, в 
хорошем состоянии.

За то короткое время, что мы были с поисковиками, железа было найдено 
много: гильзы, патроны по одному и пачками, осколки снарядов и от касок, 
гильзу от снаряда (девчонки-журналисты окрестили ее кружкой), кто-то 
нашел тюбик от немецкой зубной пасты. В ручье нашли круглую железную 
рамку со стеклом внутри. В центре стекло пробито, расколото на три части, 
но в рамке держится крепко. Гадали, что это, потом сообразили — зеркальце. 
Просто амальгама от времени обсыпалась.

Ручей вообще привлекает тех, кто с металлоискателем. Алексей Авер-
ченков нашел участок, вокруг которого устройство звенит на разные лады. 
Да и на дисплее, кажется, высвечивается что-то интересное. Потому что то и 
дело слышится «Звенит хорошо-о-о! Но есть «нюанс»!».

Командир смеется, спрашивает у бойцов, чувствует ли кто-то из них себя 
бобром? Плотина на ручье сейчас пришлась бы кстати.

Леша все-таки решился и начал копать. 
Как рассказывают ребята, с поправкой на местность и погодные условия, 

в среднем за большую вахту находят останки ста бойцов. За год — около по-
лутора-двух тысяч, из которых удается установить имена в лучшем случае 
ста солдат. 
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Выкопанной Алексеем ямы недостаточно для понимания, металлодетектор 
шумит громче, а раскоп заливает водой. Ребята оперативно организуют за-
пруду выше по ручью. Тут же кто-то шутит: «пока враг рисует карты насту-
пления, мы вручную меняем ландшафт местности. Враг приходит, недоу-
мевает, пугается — тут-то и пора его атаковать!».

Яму в ручье уже копают вдвоем, еще двое лопатами сгоняют излишки воды 
вниз по течению.

Параллельно ребята находят гранату, еще пачку патронов. За вахту на-
бирается до тонны неразорванных снарядов, которые потом обезвреживают 
саперы.

Жидкую грязь из ямы черпают уже ведром, металлоискатель надрывается.
Откуда-то с холма приносят диск от пулемета Дегтярева. Судя по весу — с 

патронами. На круглом диске отчетливо видны вмятины от пяти попаданий. 
Вот это плотность боя здесь была!

Звучат предложения прокопать параллельное русло для ручья, но две воз-
веденные запруды пока справляются. В глубокой яме удается нащупать ис-
комое — похоже на котелок или каску. Последняя идея вдохновляет — лопата 
мелькает активнее. Параллельно парни углубили еще метров 150 русла ручья.

Среди предположений о том, что же это может быть, появляется лиди-
рующее — снаряд. 

В итоге именно оно и подтверждается. Это действительно разорвавшийся 
снаряд — так называемая «розочка». Ребята-поисковики торжественно пре-
подносят её нам, ведь «девушкам нужно дарить цветы». 

Возле ручья проверяют все тщательно. Есть вероятность, что от артилле-
рийского удара есть погибшие. 

Попутно поисковики переговариваются между собой:
«— Нашли ружье, нашли патроны, нашли гранату… А наш-то где?
— Где-где… Встал, ушел. Дома уже наш!»
А я тихо, чтобы не мешать, иду следом и оглядываюсь. То тут, то там 

видны воронки от бомбоударов, а под деревом вода не просто в рытвине стоит, 
а в остатках блиндажа. Даже затянутый травой кусок бревна, подпирающего 
свод, виден. Командир отряда подтверждает мои догадки. 

В одном месте виден глубокий, метра полтора, раскоп. А рядом стоят изъ-
еденные времен грязные ботинки. Видимо, совсем недавно здесь подняли 
бойца.

Труд поисковых отрядов очень тяжелый и его результат во многом завязан 
на опыт и удачу. 

Ребята проверяют щупами и металлоискателями каждую встреченную во-
ронку. В месте звона — а звенят воронки всегда — снимают верхний слой 
почвы и на месте решают, стоит ли копать дальше.

Мы провели с поисковиками в лесу около трех часов и отправились в об-
ратную дорогу, чтобы не отвлекать наших ребят от их важной работы.

Хочется верить, что тот боец, чье ружье, гранату и патроны мы нашли у 
ручья, сумел выжить в том бою, и действительно вернулся домой. Туда, где 
его всегда ждут. Даже 80 лет спустя.

Пусть каждый солдат рано или поздно окажется дома! Тем более, столько 
людей готово приложить все усилия для того, чтобы так и было!

Дарья Рассказа
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Сергей Васильевич Панченко — добрый друг 
студенческого альманаха «Новое Отражение». Вы-
пускник теплоэнергетического факультета МЭИ, он 
много лет отдал его Смоленскому филиалу, по-
следние годы работал профессором кафедры 
физики.

Отвечать надо
Бывает, что война уже идет.

Там юг, тепло, цветы и много моря...
Но для бойцов труба трубит поход.

Там лица близких, высохших от горя.

Дымится школа, рядом детский сад,
Зеркал витрины вдребезги разбиты.

Аллея ангелов... Там был кромешный ад...
Еще чуть-чуть со смертью будем квиты...

Кому такая будущность нужна?
В очередное ввергнув лихолетье

Сим балом, видно, правит сатана...
А кто ж тогда за детский плач ответит?

Безжалостную сталь с собой возьми,
На ум и знанья положись всецело —

Весомый аргумент при встрече с нелюдьми...
Их видно уже в крестике прицела.

Где грохочет
Нам дано — жить законом переднего края,

Слушать музыку гаубиц, тихий окрик «за мной»...
Знать, как лучше найти, что искал, не теряя,
Когда близкие все и Россия за нашей спиной.

Нам дано — быть собой и врага не бояться...
В бездорожье стремить то бегом, то ползком...

Не жалея, делить эту долю по-братски...
А еще, в час затишья, есть вспомнить о ком.

Нам дано — выполняя заданье любое,
Побеждать ежедневно себя и врага.

И тащить на себе, тех кто выпал из боя...
Понимать — здесь особенно жизнь дорога.

Здесь не время болтать, время учит и «строит»,
Ведь не зря нам смекалка и храбрость дана.
А иначе, откуда на фронте берутся герои,

Кем гордится Великая Наша Страна.
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Помощь бойцам  
на передовой

В декабре 2022 студенты филиала приняли участие в межрегиональной 
акции «Спасибо Vaм!», созданной для поддержания боевого духа участников 
СВО. Ребята подписали поздравительные открытки для российских солдат, 
находящихся на передовой.

Дарья Кусова (ОЭП-22): «Участие в этой акции стало для меня своего 
рода пыткой души. Как найти нужные слова?  Военные каждый день рискуют 
своей жизнью, защищая нашу свободу и безопасность. Я хочу подчеркнуть, 
что в обществе существует необходимость в постоянной поддержке и благо-
дарности этим людям. Никогда не забывайте о том, что военные — настоящие 
герои, которые каждый день защищают нас и нашу страну!»

В апреле проходил сбор консервных банок и парафина, из которых в даль-
нейшем изготовлялись окопные свечи для бойцов на передовой.

Георгий Кравченко (ПЭ2-21), организатор акции в филиале «МЭИ»: «С 
самого начала специальной военной операции наш народ объединился для 
помощи фронту. В этот раз студенты кафедры ЭиМТ в рамках акции На-
родного фронта «Всё для Победы!» изготовили окопные свечи.

Благодаря им наши военные могут быстро согреться в минуты покоя, при-
готовить еду, высушить мокрую одежду. Окопная свеча горит около 8 часов! 
Для ее изготовления нужны кон-
сервные банки, картон и парафин. К 
сожалению, на данный момент нет 
крупных производств, которые зани-
мались бы производством подобных 
свечей, и потому их создают силами 
добровольцев.

Нами была изготовлена партия из 
30 окопных свечей, переданная На-
родному фронту в Смоленской об-
ласти. В преддверии 9 мая в составе 
гуманитарного груза они отправятся 
к нашим военным на территории про-
ведения СВО».
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На освобожденных 
территориях

Всем привет! Меня зовут Арсений Дорожкин, я являюсь студентом фи-
лиала «НИУ» МЭИ в г. Смоленск и активистом Молодой Гвардии Единой 
России (МГЕР). Я хочу поведать, почему я решил поехать на освобожденные 
территории, а конкретно в город Донецк, и также поделиться впечатлениями 
от моего недолгого там пребывания.

Я всегда мечтал быть боевым офицером, поэтому в своём ВУЗе прохожу 
обучение на кафедре ВВС. И уже 24 февраля 2022, когда объявили о начале 
специальной военной операции на Украине, я сразу захотел как-нибудь 
помочь нашим бойцам. 

Вначале это проявлялось в сборе гуманитарной помощи —даже такие 
мелочи могут спасти жизнь человеку. Через несколько месяцев я узнал про 
общественную организацию МГЕР, которая регулярно отправляет во-
лонтёров на гуманитарную миссию в освобожденные территории. Меня это 
тут же заинтересовало. Безо всяких раздумий я согласился, поговорил с ро-
дителями, они одобрили. 

Правда, всё равно за меня переживают.
В Донецке я провел две недели, и за этот небольшой срок многое увидел и 

многому научился. 

Первое, с чем я столкнулся, так это с достаточно трудным графиком, 
сутки через сутки. В мои обязанности входила работа в приемном отде-
лении Донецкой областной больницы, в том числе нужно было помогать 
пациентам добраться до рентген-кабинета или кабинета КТ. Кроме того, я 
ассистировал на перевязках, процедурах дренажа и прочих. Адаптиро-
ваться к такому режиму было сложно, но, как известно, человек привыкает 
ко всему. Второе — обилие тяжело раненых, так много крови в своей 
жизни я не видел. К нам привозили людей без конечностей, с остановкой 
сердца, с пробитыми лёгкими… Но самое интересное — они всегда с пози-
тивным настроением.

«Я ещё вернусь», «пока не умру, меня не остановить» — слышал я неодно-
кратно. С некоторыми я даже подружился, заходил к ним, беседовали. Сме-
ялись — говорили, что здоровее меня.

Для меня это всё — больше, чем просто гуманитарная миссия. Это 
огромный опыт, который, кроме как здесь, нигде не получить. Это приносит 
мне душевную радость, потому что я чувствую, что помогаю военнослужащим, 
которые не жалеют своих жизней и идут до конца!

Я считаю, что каждый так или иначе должен помогать нашим солдатам: 
сбором гуманитарной помощи, волонтёрской поездкой, как в моём случае, или 
хотя бы словами поддержки — и тогда мы вместе добьёмся победы!

Арсений Дорожкин, РТ-21



Солдат придёт

Вот трубы вновь трубят, трубят поход.
— Вернусь, — сказал солдат. И он придет.
Сквозь пламя, дым, и гром всегда вперед,

Но в свой родимый дом солдат придет!

Текут рекой в закат за взводом взвод …
Но слово дал солдат, и он придет.

Продлится долгий путь ни день, ни год,
Но все ж когда-нибудь солдат придет!

Пусть он давным-давно письма не шлет,
Ты повторяй одно: солдат придет.

Вот станут дни теплей, растает лед,
Оставь открытой дверь — солдат придет!

Татьяна Деордица


